
ATA DA 1412ª REUNIÃO DO CONSELHO DEPARTAMENTAL DA ESCOLA DE 
MINAS, REALIZADA EM 10 DE JULHO DE 2019 

Aos dez dias do mês de junho do ano de dois mil e dezenove, às nove horas e oito minutos, no 1 
Auditório Fundação Gorceix da Escola de Minas, Campus Morro do Cruzeiro, reuniram-se 2 
para a 1412ª Reunião do Conselho Departamental da Escola de Minas, sob a Presidência do 3 
Cons. Issamu Endo, os seguintes conselheiros: Adilson do Lago Leite, Alan Kardek Rêgo 4 
Segundo, Aline Nunes de Araújo, Aníbal da Fonseca Santiago, Carlos Enrique Arroyo Ortiz, 5 
Douglas Cristian da Silva, Elisângela Martins Leal, Helton Cristiano Gomes, Hernani Mota 6 
de Lima, José Alberto Naves Cocota Júnior, José Aurélio Medeiros da Luz, José Margarida da 7 
Silva, Leonardo Barbosa Godefroid, Luciana Gomes Castanheira, Luiz Cláudio Cândido, 8 
Marco Antônio Fonseca, Rodrigo da Cunha Nogueira, Rosa Malena Fernandes de Lima, 9 
Rovadávia Aline de Jesus Ribas, Vanderlei Júlio da Silva. Havendo quórum, o Presidente 10 
passou ao item EXPEDIENTE: 1. Comunicações. Da Presidência: i. A Câmara de 11 
Graduação, em decorrência das Novas Diretrizes Curriculares Nacionais para a Engenharia, 12 
montou uma comissão para avaliar como introduzir as mudanças nos cursos e espera-se que 13 
até agosto já apresente os resultados. Registra-se a chegada do Cons. Lucas Deleon Ferreira.  14 
ii. O Presidente compartilhou sua preocupação por ter ouvido de alguns alunos que já haviam 15 
terminado o semestre letivo três semanas antes do encerramento previsto em calendário e 16 
solicitou que os colegiados avaliem a questão com mais rigor, aplicando o Art. 22 do Estatuto 17 
da UFOP. Registra-se a chegada do Cons. Paulo Marcos de Barros Monteiro. iii. Foi 18 
comentado na última reunião sobre a vaga docente concedida à Redemat. Na última reunião 19 
do Cuni, foi aprovada a destinação da vaga para o Debio. Como o Presidente insistiu na 20 
discussão sobre a questão da vaga, foi estabelecido que ela ficará disponível para que todos os 21 
programas de pós-graduação possam solicitá-la, apresentando devidamente a justificativa. O 22 
Cons. Leonardo afirmou que ele, como professor da Redemat, não sabia sobre essa situação e 23 
que o Prof. Paulo Santos Assis era o coordenador do programa à época da cessão dessa vaga. 24 
iv. O Degeo e o Depro solicitaram à Fundação Gorceix a aquisição de dois programas: o 25 
MatLab e um programa de estatística, os quais serão adquiridos no próximo semestre. v. O 26 
Presidente retirou de pauta o item 9 e explicou sobre a proposta de criação de concessão de 27 
honraria pela Escola de Minas, como título preliminar de “Real Gorceix”. Dos Conselheiros: 28 
i. O Cons. Leonardo pediu esclarecimentos sobre as obras que estão sendo feitas no entorno 29 
dos prédios. O Presidente explicou que são adequações ao projeto inicial. ii. O Cons. José 30 
Margarida parabenizou os engenheiros de Minas pelo seu dia, data criada em homenagem ao 31 
dia de nascimento de Pedro Demóstenes Rache, aluno formado na primeira turma de 32 
Engenharia de Minas da EM e primeiro presidente do Conselho Federal de Engenharia e 33 
Agronomia – Confea. iii. O Cons. Marco Antônio comunicou que, em função de problemas 34 
com votação nominal e secreta ocorridos no Degeo, foi feita uma consulta à Assessoria 35 
Técnica sobre o assunto e vai disponibilizar a todos a resposta, esclarecendo que, em linhas 36 
gerais, a transparência prevalece. 2. Análise e deliberação sobre a ata da 1411ª reunião do 37 
CDEM. O texto da ata foi colocado em discussão. O Cons. Luiz Cláudio sugeriu, na linha 56, 38 
corrigir o nome do Cons. Ernani Carlos de Araújo e solicitou a inserção da justificativa de sua 39 
ausência. Colocada em votação, a ata foi aprovada com cinco abstenções. O Presidente 40 
solicitou a inserção dos seguintes itens na pauta: no item 2, acrescentar o processo do Prof. 41 
André Marconato; no item 8, acrescentar o processo do Demin; item 10. Análise e deliberação 42 
sobre Processo de doação de bens patrimoniais do Degeo; item 11. Análise e deliberação 43 
sobre solicitação de horário especial de docente do Deurb; item 12. Anuência do Conselho 44 
para participação de docente do Degeo em projeto; item 13. Revista Escola de Minas. 45 
Colocada em votação, a solicitação das inserções foi aprovada por unanimidade. ORDEM 46 
DO DIA: 1. Análise e deliberação sobre decisões ad referendum da Presidência deste 47 
Conselho. O Presidente leu a Provisão CDEM 654, 24 de junho, convalidada pela Provisão 48 
CDEM 655, de 04 de julho, que aprovou, ad referendum deste Conselho, a indicação de 49 
Maurício Xavier Coutrim (lotado no Dequi) para compor a comissão de avaliação de 50 
desempenho em estágio probatório de docente Stefano Albino Zincone (lotado no Degeo), em 51 
substituição a Edison Tazava. Após discussão, a Provisão foi colocada em votação, sendo 52 
aprovada por unanimidade. 2. Análise e deliberação sobre estágio probatório de docente. i. 53 
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O Cons. Marco Antônio leu o relatório final da comissão de avaliação em estágio probatório 54 
do docente Paulo Henrique Ferreira Galvão, lotado do Departamento de Geologia, referente 55 
ao Processo 23109.000095/2017-13, para concessão de estabilidade. Após discussão, o 56 
relatório final foi colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade. ii. O Cons. Marco 57 
Antônio leu o relatório final da comissão de avaliação em estágio probatório do docente 58 
André Marconato, lotado do Departamento de Geologia, referente ao Processo 59 
23109.000125/2017-83, para concessão de estabilidade. Após discussão, o relatório final foi 60 
colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade. 3. Análise e deliberação sobre 61 
composição de comissões de avaliação em estágio probatório de docentes. i. O Presidente 62 
leu a indicação de docentes para comporem a comissão de avaliação em estágio probatório da 63 
docente Daniela Antunes Lessa, lotada no Deciv, solicitada pelo Ofício Nº 64 
392/2019/ADP/CGP/PROAD/UFOP: Fernando Antônio Borges Campos, lotado no Deciv; 65 
Guilherme Jorge Brigolini Silva, lotado no Deciv e Tito Flávio Rodrigues de Aguiar, lotado 66 
no Dearq. Após discussão, a solicitação foi colocada em votação, sendo aprovada por 67 
unanimidade. ii. O Presidente leu a indicação de docentes para comporem a comissão de 68 
avaliação em estágio probatório do docente Cláudio Márcio Santana, lotado no Demec, 69 
solicitada pelo Ofício Nº 391/2019/ADP/CGP/PROAD/UFOP: Elisângela Martins Leal, 70 
lotada no Demec; Washington Vieira da Silva, lotado no Demec e Agnaldo José da Rocha 71 
Reis, lotado no Decat. Após discussão, a solicitação foi colocada em votação, sendo aprovada 72 
por unanimidade. iii. O Presidente leu a indicação de docentes para comporem a comissão de 73 
avaliação em estágio probatório da docente Bárbara Cristina Mendanha Reis, lotada no 74 
Deurb, solicitada pelo Ofício Nº 390/2019/ADP/CGP/PROAD/UFOP: Antônio Maria Claret, 75 
lotado no Deurb; Luís de Almeida Prado Bacelar, lotado no Degeo e Magno Silvério Campos, 76 
lotado no Depro. Após discussão, a solicitação foi colocada em votação, sendo aprovada por 77 
unanimidade. 4. Análise e deliberação sobre proposta de Regulamento do Trabalho Final 78 
de Curso dos Cursos de Engenharia e Arquitetura e Urbanismo da Escola de Minas. Em 79 
discussão, o Cons. Marco Antônio disse que essa proposta não está considerando as decisões 80 
do último Conselho departamental. O Cons. José Alberto sugeriu algumas alterações. O Cons. 81 
Marco Antônio sugeriu tirar este e o próximo itens de pauta e aguardar as sugestões dos 82 
conselheiros de alteração. O Cons. Luiz Cláudio sugeriu que a CGRAD, de posse dessas 83 
sugestões, se reúna novamente para reelaborar o documento. O Presidente solicitou que todos 84 
enviem as sugestões de alteração para a CGRAD fazer as alterações e retirou o item de pauta. 85 
5. Análise e deliberação sobre proposta de regulamento de estágio supervisionado na 86 
Escola de Minas. Retirado de pauta, juntamente com o item anterior. 6. Análise e 87 
deliberação sobre composição de bancas examinadoras de concurso público. i. O 88 
Presidente informou que foi enviada a este Conselho, por meio da Resolução ADEMEC Nº 89 
11/2019, a indicação de membros para a composição da comissão examinadora do Concurso 90 
público de provas e títulos para Professor Classe A, denominação Adjunto A, nível 1, na área 91 
de Engenharia Mecânica/Processos de Fabricação, Seleção Econômica, do Departamento 92 
de Engenharia Mecânica, aberto pelo Edital PROAD 39/2019 (14), de 03.05.19, publicado no 93 
D.O.U. de 06.05.19, composta pelos seguintes professores titulares: Margarida Márcia 94 
Fernandes de Lima (UFOP), Edson Paulo da Silva  (UNB) e Witor Wolf (UFMG), sendo os 95 
suplentes Igor Cézar Pereira (UFOP), Marivalda de Magalhães Pereira (UFMG) e Milton 96 
Sérgio Fernandes de Lima (IEAv). Após discussão, a composição da comissão foi colocada 97 
em votação, sendo aprovada por unanimidade. ii. O Presidente informou que foi enviada a 98 
este Conselho, por meio do Processo Nº 23109.001928/2019-17, a indicação de membros para 99 
a composição da comissão examinadora do Concurso público de provas e títulos para 100 
Professor Classe A, denominação Adjunto A, nível 1, na área de Sensoriamento Remoto, do 101 
Departamento de Geologia, aberto pelo Edital PROAD 39/2019 (13), de 03.05.19, publicado 102 
no D.O.U. de 06.05.19, composta pelos seguintes professores titulares: Maria Augusta 103 
Gonçalves Fujaco (UFOP), Jarbas Lima Dimas Sampaio (UFMG) e Juliano Alves de Senna 104 
(UFVJM), sendo os suplentes Cláudio Eduardo Lana (UFOP), Júlio César Oliveira (UFV) e 105 
Britaldo Silveira Soares Filho (UFMG). Após discussão, a composição da comissão foi 106 
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colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade. iii. O Presidente informou que foi 107 
enviada a este Conselho, por meio do Processo Nº 23109.001929/2019-61, a indicação de 108 
membros para a composição da comissão examinadora do Concurso público de provas e 109 
títulos para Professor Classe A, denominação Adjunto A, nível 1, na área de Paleontologia 110 
Estratigráfica, do Departamento de Geologia, aberto pelo Edital PROAD 39/2019 (12), de 111 
03.05.19, publicado no D.O.U. de 06.05.19, composta pelos seguintes professores titulares: 112 
Raquel Franco Cassino (UFOP), Rodolfo Dino (UFRJ) e Silane Aparecida Ferreira da Silva 113 
Caminha (UFMT), sendo os suplentes Paulo de Tarso Amorim Castro (UFOP), Ricardo 114 
Lourenço Pinto (UnB), Douglas Riff (UFU) e Maria Judite Garcia (USP). Após discussão, a 115 
composição da comissão foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade. iv. O 116 
Presidente informou que foi enviada a este Conselho, por meio do Processo Nº 117 
23109.001927/2019-72, a indicação de membros para a composição da comissão 118 
examinadora do Concurso público de provas e títulos para Professor Classe A, denominação 119 
Adjunto A, nível 1, na área de Geologia Ambiental, do Departamento de Geologia, aberto 120 
pelo Edital PROAD 39/2019 (11), de 03.05.19, publicado no D.O.U. de 06.05.19, composta 121 
pelos seguintes professores titulares: Milene Sabino Lana (UFOP), Eduardo Goulart Collares 122 
(UEMG) e Sandra Silva (CPRM – BH), sendo os suplentes Kátia Canil (UFABC), Maria 123 
Giovana Parisi (UFMG) e Cláudio Eduardo Lana (UFOP). Após discussão, a composição da 124 
comissão foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade. v. O Presidente 125 
informou que foi enviada a este Conselho, por meio do Processo Nº 23109.001926-2019-28, a 126 
indicação de membros para a composição da comissão examinadora do Concurso público de 127 
provas e títulos para Professor Classe A, denominação Adjunto A, nível 1, na área de 128 
Geofísica Aplicada, do Departamento de Geologia, aberto pelo Edital PROAD 39/2019 (10), 129 
de 03.05.19, publicado no D.O.U. de 06.05.19, composta pelos seguintes professores titulares: 130 
Gustavo Henrique Coelho Melo (UFOP), Marco Antônio da Silva Braga (UFRJ) e Roberta 131 
Mary Vidotti (UnB), sendo os suplentes Marcos Tadeu de Freitas Suita (UFOP), Roberto 132 
Gusmão (CPRM) e Paulo Roberto Antunes Aranha (UFMG). Após discussão, a composição 133 
da comissão foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade. vi. O Presidente 134 
informou que foi enviada a este Conselho, por meio do Processo Nº 23109.001906/2019-57, a 135 
indicação de membros para a composição da comissão examinadora do Concurso público de 136 
provas e títulos para Professor Classe A, denominação Adjunto A, nível 1, na área de 137 
Cartografia Geológica, do Departamento de Geologia, aberto pelo Edital PROAD 39/2019 138 
(09), de 03.05.19, publicado no D.O.U. de 06.05.19, composta pelos seguintes professores 139 
titulares: Humberto Luís Siqueira Reis (UFOP), Luiz Guilherme Knauer (UFMG) e Miguel 140 
Tupinambá (UERJ), sendo os suplentes Leonardo Eustáquio da Silva Gonçalves (UFOP), 141 
Ricardo Diniz Costa (UFMG) e Matheus Kuchenbecker (UFVJM). Após discussão, a 142 
composição da comissão foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade. vii. O 143 
Presidente informou que foi enviada a este Conselho, por meio da Resolução ADEURB Nº 144 
021, a indicação de membros para a composição da comissão examinadora do Concurso 145 
público de provas e títulos para Professor Classe A, denominação Adjunto A, nível 1, na área 146 
de Saneamento Ambiental, do Departamento de Engenharia Urbana, aberto pelo Edital 147 
PROAD 39/2019 (20), de 03.05.19, publicado no D.O.U. de 06.05.19, com início em 19 de 148 
agosto de 2019 e previsão de término em 30 de agosto de 2019, composta pelos seguintes 149 
professores titulares: Paulo de Castro Vieira (UFOP), Jorge Adílio Penna (UFOP) e Pedro 150 
Gasparini Barbosa Heller (SLU/PMBH), sendo os suplentes Aline de Araújo Nunes (UFOP), 151 
Raquel Sampaio Jacob (PUC Minas) e Cláudio Leite de Souza (UFMG). Após discussão, a 152 
composição da comissão foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade. 153 
Registra-se a saída do Cons. Hernani. 7. Análise e deliberação sobre recondução de 154 
representantes no Comitê de Extensão. O Presidente leu o Ofício Nº 155 
008/2019/PROEX/COMITÊ, que solicita a indicação de representantes titular e suplente da 156 
EM, sendo que os atuais – Karla Boaventura Pimenta Palmieri, titular, e Danton Heleno 157 
Gameiro, suplente - aceitaram ser reconduzidos. Após consulta aos departamentos, houve as 158 
seguintes indicações: Tays Torres Ribeiro das Chagas (Titular) e Francisca Diana Ferreira 159 
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Viana (Suplente), ambas do Depro, e Carlos Alberto Pereira, do DEMIN. Os candidatos 160 
obtiveram a seguinte quantidade de votos: Carlos Alberto Pereira: nove; Karla Boaventura 161 
Pimenta Palmieri: sete; Tays Torres Ribeiro das Chagas: sete; Francisca Diana Ferreira Viana: 162 
seis; Danton Heleno Gameiro: oito. Assim, foram eleitos os docentes Carlos Alberto Pereira e 163 
Danton Heleno Gameiro como representantes titular e suplente, respectivamente, da EM no 164 
Comitê de Extensão. 8. Análise e deliberação sobre prestações de contas de processos de 165 
prestação de serviço. i.  O Presidente relatou sobre o Processo Nº 23109.003573/2018-10, 166 
referente à prestação de contas relativa ao “Projeto Programa de Cooperação e Intercâmbio 167 
TKSE-UFOP”, realizado no período de agosto de 2015 a agosto de 2017 e coordenado pelo 168 
Prof. Adilson Rodrigues da Costa, do Departamento de Engenharia Metalúrgica e de 169 
Materiais. Após discussão, a Resolução ADDEMET Nº 016/2019, que aprovou a prestação de 170 
contas, foi aprovada por unanimidade. ii. A cons. Rosa relatou sobre o Processo Nº 171 
23109.4799/2019-00, referente à prestação de contas relativa ao projeto “Consultoria, 172 
Monitoramento e Diagnóstico de Danos à Igreja Nossa Senhora D’Ajuda, em 173 
Congonhas/MG”, realizado no período de junho de 2009 a maio de 2010 e coordenado pelo 174 
Prof. Valdir Costa e Silva, do Departamento de Engenharia de Minas. Após discussão, a 175 
Resolução DEMIN Nº 08/2019, que aprovou a prestação de contas, foi aprovada por 176 
unanimidade. 10. Análise e deliberação sobre Processo de doação de bens patrimoniais. O 177 
Presidente relatou sobre o Processo 23109.002415/2019-23, que trata de doação nove 178 
microscópios petrográficos monoculares marca Zeiss e um microscópio binocular marca 179 
Zeiss, pertencentes ao departamento de Geologia da Universidade Federal de Ouro Preto para 180 
a Universidade Federal dos Vales do Jequitinhonha e Mucuri. Após discussão, a doação foi 181 
colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade. 11. Anuência do Conselho para 182 
participação de docente do Degeo em projeto. O Cons. Marco Antônio relatou sobre a 183 
solicitação de anuência deste Conselho sobre a participação do Prof. Pedro Fonseca de 184 
Almeida e Val no Projeto intitulado “Evolução da Amazônia controlada por captura de 185 
drenagem”, aprovado pelo Instituto Serrapilheira na Chamada 2 (2018),  no valor de R$ 186 
99.274,00, considerando que não haverá prejuízo de suas atividades no Departamento de 187 
Geologia. Após discussão, a solicitação foi colocada em votação, sendo aprovada por 188 
unanimidade. 12. Análise e deliberação sobre solicitação de horário especial de docente 189 
do Deurb. O Cons. Lucas relatou sobre a solicitação de horário especial da docente Bárbara 190 
Cristina Mendanha Reis, com redução para 20h semanais, pelo período de dezoito meses, a 191 
partir de 1º de agosto de 2019, em função do término de seu doutorado. Após discussão, a 192 
solicitação foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade. 13. Revista Escola de 193 
Minas. O Presidente relatou que há alguns questionamentos quanto à condução das atividades 194 
administrativas da revista Escola de Minas. A Cons. Rosa relatou sobre os entreveros 195 
enfrentados ao enviar artigos para publicação nessa revista. O Prof. Leonardo propôs que a 196 
diretoria da EM converse com a Fundação Gorceix sobre o assunto. O Presidente disse que há 197 
uma representação deste Conselho no Conselho Curador da Fundação Gorceix, mas acredita 198 
que essa seria a última instância a ser consultada. Propôs criar uma comissão de três pessoas 199 
para conversar com o Presidente da Fundação Gorceix a respeito da revista. Após discussão, a 200 
comissão ficou composta pelos professores Rosa, Alan e pelo diretor. 14. Outros assuntos. 201 
Não houve manifestações. Nada mais havendo a tratar, o Presidente agradeceu a presença de 202 
todos e encerrou a reunião às onze horas e vinte e cinco. Para constar, lavrou-se a presente 203 
ata, que será assinada pela secretária e pelo Presidente. Ouro Preto, dez de julho de dois mil e 204 
dezenove. 205 
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